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Финансовый комитет 
подвел итоги 

Как у ж е сообщала наша газета, на п р о ш л о й неделе состоялось заседание 

Финансового комитета ОИЯИ. Ф и н а н с о в ы й комитет одобрил р а б о т у Инсти

тута по в ы п о л н е н и ю П р о б л е м н о - т е м а т и ч е с к о г о плана з а девять месяцев 

2000 года, рекомендовал дня утверждения К П П н о в у ю методику расчета 

долевых в з н о с о в в б ю д ж е т О И Я И на 2001 год, одобрил работу К о н т р о л ь н о й 

к о м и с с и и и рекомендовал Комитету П о л н о м о ч н ы х Представителей утвер

дить отчет ОИЯИ за 1999 год. Принял к с в е д е н и ю и н ф о р м а ц и ю об исполне

нии бюджета за 9 месяцев 2000 года и о проекте расходов по статьям 

бюджета в 2001 году. 

Прокомментировать с о д е р ж а н и е р а с с м о т р е н н ы х Ф и н а н с о в ы м к о м и т е т о м 

вопросов м ы п о п р о с и л и п о м о щ н и к а д и р е к т о р а по э к о н о м и ч е с к и м и ф и н а н 

с о в ы м в о п р о с а м В. В. Катрасева . 

Как вы знаеге, бюджет ОИЯИ на 2000 
год был утвержден Комитетом Полномоч
ных Представителей стран-участниц Ин-
стV!тута в марте этого года с общей сум
мой расходов 37.5 мпн, долларов США. 

Долевью взносы стран-участниц в об
щем объеме бюджета составляют сумму 
в 35,3 мпн, долларов США. Средства по 
соглашению с ФМИТ ФРГ в объеме 2040 
тыс марок ФРГ поступили на счета Ин
ститута и расходуются в соответствии с 
решением Координационного совета. По 
соглашению с АН Венгрии получено 45 
тысяч долларов США. 

ПО СОСТОЯНИЮ НА 16 ОКТЯБРЯ 
от стран-участниц получено средств на 
общую сумму 9367,7 тыс. долларов США, 
Б том числе 1402,2 тыс. долларов США 
в виде поставок оборудования и мате
риалов. Это составляет 27 процентов к 
плану года или 35 процентов к плану 9-
ти месяцев. Кроме того, поставляется в 
счет долевых взносов оборудование и 
материалы, находящиеся в пути, на об
щую сумму 1810,9 тьс . долларов США. 

Наиболее полно свои финансовые 
обязательства перед ОИЯИ выполняют 
Болгария, Чехия, Словакия, Польша, 
Монголия, Белоруссия и Армения. 

Объем и сроки перечисления средств 
в свободно конвертируемой валюте от 
Российской Федерации отвечают требо
ваниям финансового протокола и обя
зательств России, Что же касается руб
левых платежей, то с учетом курса руб
ля к доллару США, план и фактические 
объемы далеко не соответствуют утвер
жденному взносу. 

Тем не менее, фактически полученные 
от России финансовые средства состав
ляют 63 процента от общей суммы посту
пивших к настоящему времени взносов, 

Кроме того, в виде грантов и целе
вого финансирования программы ра

бот по синтезу элементов и модерни
зации реактора ИБР-2 получено от 
Минпромнауки и Минатома около 1 мил
лиона долларов США. В стадии оформ
ления находится оплата за дополнитель
ные лимиты на электроэнергию от Ми
натома Р Ф на сумму около 600 тысяч 
долларов. 

Не в полной мере выполняют свои 
обязательства Азербайджан, Грузия, Ук
раина, хотя есть определенные сдвиги 
в сторону улучшения-

К сожалению, несмотря на все уси
лия дирекции практического вклада в 
финансирование Института не внесли: 
Вьетнам, Казахстан, Корея, Куба, Мол
дова, Узбекистан, 

Все это, безусловно, сказывается на 
общем финансовом состоянии Инсти
тута, не дает возможности решать при
нятые КПП важнейшие задачи и при
водит к возникновению проблем, сре
ди которых, прежде всего, следует от
метить: 

ВО-ПЕРВЫХ, низкий уровень оплаты 

труда персонала, приводящий к оттоку 
наиболее квалифицированных рабочих 
и инженерно-технических работников. 
На сегодня средняя заработная плата 
сотрудников Института около 1900.руб
лей, что не выше среднего уровня оп
латы труда работников научной сферы 
России. 

Хотя дирекцией Института предпри
нимаются меры - это повышение фон
да зарплаты на 20 процентов с июля 
месяца, выплата ежеквартальных пре
мий персоналу базовьгх установок, ин
дексация стоимости талонов спецпита
ния и др., отсутствие средств не позво
ляет решить вопрос кардинально, 

ВО-ВТОРЫХ, ужесточение требова
ний со стороны внешних поставщиков 
энергоносителей (Мосэнерго и Межре-

гионгаз) по оплате электроэнергии и 
газа, отсутствие достаточных финансо
вых средств на эти цепи создает труд
ности в выполнении графика работы 
базовых установок. 

В-ТРЕТЬИХ, отсутствие средств ска
зывается на темпах создания и модер
низации базовых установок. 

Осуществляя расходы в условиях 
низкого наполнения бюджета, дирекция 
исходит из приоритетов, установленных 
решениями КПП и рекомендаций Уче
ного совета ОИЯИ, 

Взносы, поступающие от стран-учас
тниц в виде денежных средств направ
ляются главным образом на перво
очередные цели: выплату заработной 
платы, обеспечение работы базовых 
установок (в том числе на оплату элек
троэнергии, без расчетов за которую 
возникает угроза применения санкций 
со стороны Мосэнерго) , реализацию 
проекта ИРЕН, проекта ДРИБС, рабо
ты по синтезу элементов, модерниза
ции ИБР-2 и др, 

В счет долевых взносов в странах-
участницах изготавливается оборудова
ние и научные приборы для первоприо-
ритегных проектов и программ: АТЛАС, 
СМС, КОМПАСС, ДРИБС и др. 

За 9 месяцев статья «заработная 
плата» исполнена на 68,4 процента. 
Ожидается, что по итогам года с учетом 
увеличения ФЗП с июля эта статья бу
дет исполнена почти на 100 процентов. 

Расходы по международному сотруд
ничеству составили 74,4 процента. Со
трудничество с научными центрами и 
коллаборациями повышает научный 
авторитет ОИЯИ и способствует полу
ч е н и ю дополнительных финансовых 
средств. 

Менее всего финансируются работы 
по капитальному ремонту зданий и со
оружений, объектов социальной инф
раструктуры, как правило, это происхо
дит уже в случае аварийных ситуаций. 

За 9 месяцев ПРОИЗВОДСТВЕННЫ
МИ ХОЗРАСЧЕТНЫМИ ПОДРАЗДЕЛЕ
НИЯМИ оказано услуг на общую сум
му в 47 мпн, рублей. В цепом, произ
водственные подразделения справляют
ся с возложенными на них задачами и 
бесперебойно обеспечивают Институт 
необходимыми для его функционирова
ния услугами. 

В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ дирекция Ин
ститута разрабатывает проект бюджета 
2001 года, ориентируясь на утвержден
ную Комитетом Полномочных Предста
вителей контрольную цифру в 37,5 млн. 
долларов США, 

Окончание на 2-й стр. 
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финансовый комитет подвел итоги И Н Ф О Р М А Ц И Я Д И Р Е К Ц И И 

Директор ОИЯИ академик В. Г. Кады-
шевский и вице-директор профессор А. Н. 
Сисакян, находясь в краткосрочной коман
дировке во Франции, приняли участие в 
качестве наблюдателей в заседании 160-й 
сессии исполкома ЮНЕСКО. 

23 и 24 октября в ЦЕРН ПОД предсе
дательством директора по исследовани
ям профессора Р. Кэшмора проходили 
заседания Ресурсных комитетов по экс
периментам, готовящимся на ^НС- С об
зорным докладом о состоянии дел выс
тупил Генеральный директор ЦЕРН про
фессор Л. Майани, В выступлениях ру
ководителей колпабораций П. Йенни. М. 
Делпа Негра, Ю. Шукрафта и других был 
проанализирован ход работ по созданию 
детекторов, в частности, отмечался зна
чительный вклад ОИЯИ. В работе Ресур
сных комитетов приняли участие А. Н. 
Сисакян - в качестве члена комитета, а 
также И. А. Голутвин и А. С. Водопьянов 
- а качестве экспертов. 

18 октября в Институте медико-биологи
ческих проблем (ИМБП) под председатель
ством директора ГНЦ-ИМБП академика 
А. И. Григорьева состоялось заседание орг
комитета II Международного симпозиума 
"Проблемы биохимии, радиационной и кос
мической биологии», посвященного 95-ле
тию со дня рождения академика Н. М. 
Сисакяна, крупнопэ ученого-биохимика, од
ного из основопогюжников космической био
медицины. Симпозиум намечено провести 
29 - 31 мая 2001 года в Москве и Дубне. 
Сопредседателями оргкомитета будут ака
демик А. И. Грипэрьев, директор института 
биохимии имени А. Н. Баха, член-коррес
пондент РАН Б, Ф, Поглазов и начальник 
ОРРИ ОИЯИ профессор Е. А. Красавин. В 
числе организаторов научного форума -
РАН, НАН Армении, ОИЯИ, поддержку ока
жут ряд международных и национальных 
фондов и организаций. Международный 
комитет советников, куда войдут многие 
известные ученые и космонавты, возгла
вит академик О. Г Газенко - патриарх 
отечественной космической биологии. 

Еженедельник Объединенного 
института ядерных исслсдовяннй 
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Расходы по статье «заработная пла

та» планируется увеличить в 1,6 раза. 

Будут увеличены расходы и по статьям: 

материалы, оборудование, оплата элект

роэнергии и коммунальных услуг, "НИР, 

выполняемые сторонними организациями» 

и о т а т а услуг связи (имея в виду разви

тее компьютерно-сетевой инфраструктуры). 

Это будет соответствовать решениям КПП 

о развитми и устойчивой работе экспери

ментальной базы Института. 

Расскажите о н о в о й методике рас

ч е т а д о л е в ы х в з н о с о в в б ю д ж е т 

ОИЯИ. 

Рабочая фуппа, созданная Комитетом 

Полномочных Представителей, предста

вила Финансовому комитету свои пред

ложения, и тот, в свою очередь, решил 

рекомендовать эту методику для приме

нения при расчетах долевых взносов. 

При этом долевой взнос складывает

ся из трех частей: 

взнос на зарплату научных сотрудни

ков (определяется по действующей 

методике); 

Р е в а з Г е о р г и е в и ч 

С а л у к в а д з е 
22 октябре] скончался выдающийся 

у ч е н ы й - ф и з и к и о р г а н и з а т о р науки , 

директор С у х у м с к о г о физико-техни

ч е с к о г о и н с т и т у т а и м . И. Н. Векуа , 

з а с л у ж е н н ы й деятель науки Г р у з и и , 

д о к т о р ф и з и к о - м а т е м а т и ч е с к и х 

наук , п р о ф е с с о р , а к а д е м и к А Н Рес-

гтублики Грузия Реваз Георгиевич 

Салуквадзе. 

Его профессиональная деятельность 

неразрывно связана с О И Я И . Здесь 

он работал сам, работали и работают 

многие его ученики. Вскоре после 

окончания Тбилисского государствен

ного ун1^верситета он в качестве ас

пиранта приезжает в Дубну, где за

нимается научными исследованиями 

в Л Я П О И Я И под р у к о в о д с т в о м 

5. М. Понтекорво, работает над со

зданием одной из первых пузырько

вых камер, в 1957-1959 годах ставит 

на ней эксперименты на пучке синх

роциклотрона. Обе его диссертации 

выполнены с помощью этой методи

ки, докторская, которую Р, Г, Салук

вадзе защитил в 1975 году, - на про-

пановой камере ПК-200. В оригиналь

ных работах и в диссертациях он ис

следовал взаимодействие отрицатель

ных 71-мезонов с энергиями 70 МэВ 

и 5 ГэВ с ядрами углерода и устано

вил ряд новых закономерностей ядер

ных реакций. 

Его активная научная и препода

вательская деятельность связана с пе

редовыми вузами Грузии: Тбилисским 

государственным университетом, где 

он был деканом физического факуль

тета в 1970-71 годах. Институтом фи

зики АН Грузии, Абхазским государ-

взнос на базовые установки, обра

зовательную деятельность и инфраструк

туру ОИЯИ {пропорционально шкале 

ООН): 

взнос на научные исследования и 

инфраструктуру лабораторий (пропор

ционально количеству научных сотруд

ников), 

БЫЛО РЕШЕНО использовать шкалу 

взносов ООН на основе средней вели

чины за три предшествующих года. По 

рекомендации Финансового комитета, 

новая методика будет действовать в 

течение трех лет, конечно, если эти 

предложения утвердит КПП, Данная ме

тодика более приближена к условиям 

стран-участниц, учитывает их замеча

ния и предложения. При этой методике 

возрастает фактор численности сотруд

ников от стран-участниц, работающих 

в ОИЯИ, И нам предстоит серьезная 

работа по расчетам и оценкам, чтобы 

представить весь пакет документов Ко

митету Полномочных Представителей на 

ближайшем заседании. 

Материал подготовила 

Надежда К А В А Л Е Р О В А 

ственным университетом, в котором 

был заведующим кафюдрой техничес

кой физики. Много сил и. казалось, 

неиссякаемой энергии он отдал орга

низации научных исследований в воз

главляемом им Сухумском физико-

техническом институте им, И. Н. Ве

куа, в частности, - исследованиям 

физики плазмы. 

Мы знаем Реваза Георгиевича и 

как активного общественного деяте

ля. Он был избран и работал в Вер

ховном Совете С С С Р последнего со

зыва и в Верховном Совете Респуб

лики Грузия, 

Мы знаем его также и как велико

лепного спортсмена, сражавшегося за 

футбольную команду Л Я П , и как ис

креннего товарища и друга, всегда 

готового придти на помощь,,. 

Нам будет очень недоставать Ре

ваза Георгиевича, Светлая ему па

мять. 

Дирекция ОИЯИ, д и р е к ц и я ЛЯП, 

т о в а р и щ и по работе, друзья 
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а 

Михаил Григорьевич у ч а с т в о в а л в 

создании и запуске в Ленинграде , в 

Радиевом институте, первого в С С С Р 

и Европе циклотрона. Руководил его 

восстановпением после п р о р ы в а бло

кады города. В послевоенные годы 

был одним из ведущих у ч а с т н и к о в 

создания атомного щита в С С С Р . В 

этой связи им был выполнен цикл 

работ по нейтронной физике и р а 

диохимии продуктов ядерных реак

ций, имевший важное оборонное з н а 

чение. 

В 1 9 4 6 - 1 9 4 7 годах М. Г. М е щ е р я 

ков работал э к с п е р т о м от С С С Р в 

Атомной комиссии О О Н и наблюдгьл 

американские атомные испытания на 

атолле Бикини . По возвращении он 

был переведен из Радиевого инсти

тута А Н С С С Р в Л а б о р а т о р и ю N 2 

{ныне Институт а т о м н о й э н е р г и и им. 

Курчатова) и назначен заместителем 

И. В. Курчатова и н а у ч н ы м р у к о в о 

дителем " у с т а н о в к и М», т е. ответ

ственным за п р о е к т и р о в а н и е и со 

оружение синхроциклотрона в Н о в о -

Иваньково {ныне г. Дубна) . С 1948 

года М. Г. М е щ е р я к о в р е г у л я р н о 

привлекался И. В. К у р ч а т о в ы м к 

обсуждению и экспертизе ф и з и ч е с 

кой части Атомного проекта. П р и н и 

мал участие в подготовке и с п ы т а н и я 

первой советской атомной б о м б ы . В 

августе 1949 года он был председа

телем комиссии по проверке а п п а 

ратуры физического сектора на се-

милалатинском полигоне. 

В поселке Н о в о - И в а н ь к о в о М и х а 

ил Григорьевич Мещеряков возгпа -

Отцать должное памяти ученого - это, прежде всего, со

держательно, в историческом контексте его деятельности 

проследить судьбу высказанных им идей, оценить влияние 

их на развитие науки, культуры или материального произ

водства общества. Делая это, не надо упускать из виду 

конечную цель ~ выявить то, что оставил ученый, уходя из 

этого мира. 

М. г. М е щ е р я к о в . 

И з в ы с т у п л е н и я н а с е м и н а р е 

п а м я т и Д. И. Б л о х и н ц е в а , 1985 год. 

Науке и Дубне 

И м я М и х а и л а Г р и г о р ь е в и ч а М е щ е р я к о в а , п р и н а д л е ж а щ е г о 

к л е г е н д а р н о й к о г о р т е ф и з и к о в н а ш е г о в р е м е н и , н а в с е г д а 

о с т а н е т с я в с е р д ц а х в с е х , к т о е г о з н а л , к т о р а б о т а л с н и м , 

о н о н а в е ч н о ~ в и с т о р и и н а у к и н а ш е й с т р а н ы , м е ж д у н а р о д 

н о г о с о т р у д н и ч е с т в а . 

17 с е н т я б р я 2 0 0 0 г о д а р у с с к о м у у ч е н о м у с м и р о в ы м и м е 

н е м , ф и з и к у - э к с п е р и м е н т а т о р у , п р о ф е с с о р у , ч л е н у - к о р р е с 

п о н д е н т у А Н С С С Р , в ы д а ю щ е м у с я о р г а н и з а т о р у н а у к и и т а 

л а н т л и в о м у п е д а г о г у , о с н о в а т е л ю и п о ч е т н о м у г р а ж д а н и н у 

г о р о д а Д у б н а - и с п о л н и л о с ь б ы 90 лет . 

вил п р о е к т и р о в а н и е , строительство 

и последующие работы по у с о в е р 

шенствованию первого в нашей стра 

не синхроциклотрона . Создал н а его 

о с н о в е Институт ядерных п р о б л е м 

А Н С С С Р (ныне Л Я П О И Я И ) . Был 

о д н и м из основателей О И Я И , С о 

здал и в т е ч е н и е многих лет воз

главлял Л а б о р а т о р и ю вычислитель

н о й техники и автоматизации , с т а в 

шую одним из ведущих центров по 

вычислительной физике, а в т о м а т и з а 

ции вычислительнь^x п р о ц е с с о в и 

с о з д а н и ю с к а н и р у ю щ и х измеритель

ных систем. О н был одним из и н и 

циаторов развития работ по нели

н е й н о й м а т е м а т и ч е с к о й ф и з и к е и 

автоматизации аналитических вычис -

лений-

Как ф и з и к - э к с п е р и м е н т а т о р р у к о 

водил работами по п р о е к т и р о в а н и ю 

и строительству уникальных и з м е р и 

тельных у с т а н о в о к : п р е ц и з и о н н о г о 

магнитного спектрометра, двухметро

вой с т р и м е р н о й к а м е р ы в м а г н и т 

н о м поле. Под его р у к о в о д с т в о м и 

при его н е п о с р е д с т в е н н о м у ч а с т и и 

проведен больщой комплекс э к с п е 

риментальных исследований . М и р о 

вую известность получили в ы п о л н е н 

н ы е им вместе с сотрудниками ис

с л е д о в а н и я по н у к л о н - н у к л о н н ы м 

в з а и м о д е й с т в и я м в области э н е р г и й 

в несколько сотен мегаэлектронвольт. 

О б н а р у ж е н н ы й в этих э к с п е р и м е н 

тах р е з о н а н с н ы й характер п и о н о о б -

разоаания позволил открыть интен

с и в н о р а з в и в а в щ у ю с я в последую

щие годы физику частиц-резонансов , 

а п о л у ч е н н ы е эффекты кластериза

ции в н у т р и я д е р н ы х нуклонов и п р я 

мого в ы б и в а н и я из я д е р - м и щ е н е й 

бьютрых д е й т р о н н ы х кластеров лег

ли в о с н о в у релятивистской ядерной 

физики . О н соавтор открытия : «Яв

ление п р я м о г о в ы б и в а н и я дейтронов 

из а т о м н ы х ядер н у к п о н а м и высо

ких э н е р г и й " . 

Я р к и й , талантливый педагог , М. Г. 

Мещеряков в течение многих лет был 

п р о ф е с с о р о м М Г У и читан лекции 

по я д е р н о й физике в филиале М Г У 

в Дубне . 

О н д в а ж д ы л а у р е а т Государствен

ной (Сталинской) премии С С С Р (1951, 

1953) . Н а г р а ж д е н м н о г и м и отече

с т в е н н ы м и и и н о с т р а н н ы м и медаля

м и и о р д е н а м и (из них три ордена 

Ленина) . 

В н а с т о я щ е е в р е м я в и з д а т е л ь с 

к о м о т д е л е О И Я И в ы ш л а и з п е ч а 

т и к н и г а - с б о р н и к , п о с в я щ е н н а я 

М- Г. М е щ е р я к о в у ; « М и х а и л Грипэ -

р ь е в и ч М е щ е р я к о в . В ч е с т ь ЭО-ле-

т и я » , к о т о р а я с о д е р ж и т н е к о т о р ы е 

м е м у а р ы , п у б л и ч н ы е в ы с т у п л е н и я 

и п и с ь м а М- Г М е щ е р я к о в а , а т а к 

ж е о ч е р к и о е г о ж и з н и и н а у ч н о й 

д е я т е л ь н о с т и л ю д е й , х о р о ш о е г о 

з н а в ш и х . В к н и г е о т р а ж е н ы ж и з н ь 

и т в о р ч е с т в о М и х а и л а Г р и г о р ь е 

в и ч а п е р и о д а , о т н о с я щ е г о с я , в 

о с н о в н о м , к р а б о т е в Д у б н е . 

В э т о й ж е с т а т ь е с о б р а н ы м а т е 

р и а л ы , р а н е е о п у б л и к о в а н н ы е , о х 

в а т ы в а ю щ и е п е р и о д д о 1950 г о д а . 

Продолжение на 4--5-Й стр. 
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Их шшна -

Ж и з н ь , п о с в я щ е н н а я 
Н а у к е и Д у б н е 

продолжение. Начало на 3-й стр. 

Родился Михаил Григорьевич в се

мье крестьянина в селе С а м б е к Та

ганрогского уезда области В о й с к а 

Донского (теперь Ростовская область). 

Очень рано остался без отца, кото

рый погиб в 1916 году на З а п а д н о м 

фронте. Мать осталась с четырьмя 

детьми, поэтому Михаилу Григорьеви

чу пришлось много работать по хо

зяйству, окончив трехлетнюю сельс

кую школу, И только в 1928 году, 

устроившись шлифовальщиком на Бал

тийский завод в г, Таганроге , он смог 

получить среднее о б р а з о в а н и е на 

вечернем рабфаке, 

6 1931 году Михаил Григорьевич 

поступил на физический факультет 

Ленинградского государственного уни

верситета, который окончил с отличи

ем в 1936 году. О д н о в р е м е н н о он 

уделял много времени углубленной 

проработке ведущих курсов матема

тического факультета и и з у ч е н и ю ан 

глийского и французского я з ы к о в . 

Кроме того, увлекаясь литературой и 

искусством, он посещал занятия фи

лологического факультета. В 1936 году, 

уже после окончания университета , 

во время Испанских событий , он уси

ленно изучал испанский язык, в на

дежде, что его пошлют в И с п а н и ю . 

В 1936 - Михаил Григорьевич уже 

а с п и р а н т Радиевого института А Н 

СССР. Пдд руководством И. В. Курча

това выполняет первые работы по 

резонансному поглощению медленных 

нейтронов ядрами. Участвует в рабо

тах по пуску однометрового циклотро

на Радиевого института А Н С С С Р . 

Изучает процессы радиационного зах

вата бьютрых нейтронов т я ж е л ы м и 

ядрами. О б э т о м п е р и о д е п и ш е т 

И. Н. Г о л о в и н в к н и г е «И . В. К у р ч а -

тов>' (Атомиздат , М о с к в а , 1967). 

" , , , В о всей Европе еще нет ни од

ного циклотрона, а у Лоуренса в Ка

лифорнии циклотрон работает уже 

несколько лет. Хорошо, что в Радие

вом институте начали строить цик

лотрон, но он что-то никак не вступит 

в строй. Между тем исследовать изо

мерию становится все труднее и труд

нее: мала интенсивность потока ней

тронов. Курчатов направляется в 

Радиевый институт; е м у необходимо 

понять, почему не работает циклот

рон. Ведь он так нужен! . . 

После лекций в Педагогическом ин 

ституте и работы в своей лаборатории 

Курчатов приходит теперь на циклот

рон. Он идет по коридору, а сотрудни

ки лаборатории уже слышат, как он 

весело и энергично напевает: 

"Куда ИИ поеду, куда ни пойду, 

А к милой зайду на минутку.,,» 

И ночи напролет вместе со своим 

аспирантом М, Г, Мещеряковым раз

бирает, чистит и вновь собирает узлы 

циклотрона. 

, , .Трудились упорно, н а п р я ж е н н о . . . 

Затем пришел успех. Первый в Евро

пе циклотрон заработал. Опыты по 

изомерии и другие исследования ядра 

получили необходимую для них тех

н и ч е с к у ю базу , - , " -

Михаип Григорьевич два раза вое

вал. Первый раз в 1 9 3 9 - 1 9 4 0 годах в 

войне с Финляндией, младшим лейте

н а н т о м в войсках Л е н и н г р а д с к о г о 

военного округа . В 1940 году было 

еще три очень значимых для Михаи

ла Григорьевича момента : он защи

тил кандидатскую диссертацию, был 

принят Б КПСС и назначен руководи

телем циклотронной лаборатории Ра

диевого института АН С С С Р , 

В 1 9 4 1 - 1 9 4 2 годах он был сначала 

добровольцем в Ленинградском опол

чении , а затем переведен младшим 

лейтенантом в войска Ленинградско

го фронта . Был ранен в ногу и тяже

ло к о н т у ж е н . Год Михаил Григорье

вич лечился в ленинградском госпи

тале, после чего был к о м и с с о в а н и 

через Ладогу отправлен в Казань , 

куда э в а к у и р о в а л с я Радиевый инсти

тут, на место своей постоянной ра

боты 8 циклотронную лабораторию, 

руководителем которой он оставался 

до 1947 года. 

А к а д е м и к А Н С С С Р П. И. Л у к и р с -

к и й в главе <'Работы ф и з и ч е с к о г о 

о т д е л а за 25 лет», и з к н и г и «25 лет 

Р а д и е в о г о и н с т и т у т а » ( И з д . А Н 

С С С Р , М о с к в а ~ Л е н и н г р а д , 1947 

год) т а к о п и с ы в а е т н а у ч н у ю дея

т е л ь н о с т ь М. Г. М е щ е р я к о в а э т о г о 

п е р и о д а : 

" С начала организации Радиевого 

института А Н С С С Р в н е м был со

здан физический отдел, возглавляв

шийся профессором Львом Владими

р о в и ч е м Мьюовским, , , 

В течение ряда лет с основания 

института физический отдел был очень 

немногочисленным, в его состав вхо

дило лишь несколько сотрудников, и 

только с 1935 года отдел пополнился 

значительной группой молодых сотруд

ников - физиков-радиологов, учени

ков Л , В, Мысовского, выпущенных 

Ленинфадским университетом, где была 

учреждена решением Наркомпроса со

ответствующая с п е ц и а л и з а ц и я . . . .В 

состав группы, пополнившей отдел 

позднее, следует отнести в качестве 

основных работников отдела М. Г. Ме

щерякова, Н. А. Перфилова, К. А, Пет-

ржака , Г В. Горшкова и ряд других. 

С самого начала основания Инсти

тута естественно возникла необходи

мость наладить измерения излучения 

радиоактивных препаратов, 

, . - Н а и б о л е е з н а ч и т е л ь н о е число 

работ физического отдела Радиевого 

института было посвящено изучению 

ядерных процессов, понимая под этим 

изучение рассеяния ядер, изучение 

искусственной радиоактивности, про

цессов деления и т д, 

,--Из других работ по изучению ядер

ных процессов отметим работы М. Г. 

М е щ е р я к о в а по количественному изу

чению тех процессов, которые проис

ходят при бомбардировке различных 

ядер дейтонами. Опыты М, Г, Меще

ряков производил, облучая дейтонами 

алюминий, серебро, и золото. При этом 

вторичные частицы, получающиеся при 

реакции, изучались либо по величине 

их пробега в фотослое, либо по их 

отклонению в магнитном поле. Та же 

методика была применена и к другой 

задаче: исследованию изотопного со

става гелия различного происхожде

ния. До этих работ, произведенных 

М. Г, Мещеряковым, Е. Л . Григорье

в ы м . А, А. Реутом и т. И. Хрениной, 

вопрос этот не был разрешен. . ,» , 

В 1 9 4 6 - 1 9 4 7 годах М. Г. Мещеря

к о в б ы л к о м а н д и р о в а н в С Ш А в ка-
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в истории Института 
честве э к с п е р т а А т о м н о й к о м и с с и и 

О О Н и участвовал в и с п ы т а н и я х двух 

а м е р и к а н с к и х а т о м н ы х б о м б . П р и 

влекался о н и к и с п ы т а н и я м пер

в о й советской а т о м н о й б о м б ы . Вот 

как описывает эти с о б ы т и я С т а н и с 

лав Пестов в с в о е й к н и г е " Б о м б а . 

Т а й н ы и страсти а т о м н о й п р е и с п о д 

ней» (Санкт-Петербург , « Ш а н с , с т р . 

171 - 172, 1995 Г.): 

«Расчеты Ф у к с а по и с п ы т а н и я м 

атомных бомб на атолле Бикини были 

з а к о н ч е н ы , м и н и с т е р с т в о о б о р о н ы 

С Ш А объявило, что эти испытания 

будут открь!тыми, и на них приглаша

ется мировая общественность. 

Рассказывает,,, Михаил Григорьевич 

Мещеряков: 

- После ранения на фронте я ра

ботал в Ленинграде, на циклотроне. 

Однажды ко мне пришли два хмурых 

человека и объявили: «Собирайтесь, 

поедете с нами», Я спросил: «А теп

лую одежду можно взять?», «Не надо». 

"А жену предупредить. . . " , «Не надо!». 

« А , . " Н е надо!!»-

Посадили в поезд и привезли в 

Москву, прямо к Берии, «Святой Лав-

рентий" (так мы с издевкой звали 

меж собой этого похотливца) гово

рит: «Поэдэшь в А м е р и к у ! » . Двое 

хмурых людей вывели меня под руч

ки и доставили в комнату , где мне 

вручили пять тьюяч долларов и соот

ветствующие инструкции. 

В Нью-Йорке меня встречал Гро

мыко, последний наказ его был: «Об

щаться только с профессорами, не 

ниже! " . Много хлопот ушло на пошив 

тропического костюма, покупку проб

кового шлема. 

Наконец, два парохода прибыли в 

Бикини, Меня сопровождал полковник 

НКВД Александров, Среди многочис

ленных делегаций на атолле были: 

президентская комиссия США, комис

сия конгресса, изобретатель вертоле

та Игорь Сикорский, нобелевский лау

реат Артур Комптон и многие другие. 

Американцы долгое время присматри

вались к нам, а потом спросили; "Где 

же ваша камера и фотоаппараты?». 

Когда мы сказали, что нету, их изум

лению не было предела: «Как же так 

~ разведчики и без съемочной техни

ки?!». Предложили даже свою. В кон

це концов подарили мне две копии 

отснятых там кинопленок, где были 

зафиксированы все испытания с по

топлением баржи и кораблей. 

Одну пленку я отдал при возвраще

нии , а другую спрятал. О б этом уз

нал Берия и велел немедля сдать. А 

я, словно заранее чувствовал, еще в 

Америке попросил, чтобы мне дали 

справку , что пленка куплена м н о ю за 

125 долларов. Как потом ни зверели 

знкавэдешники, а пленку я не отдал. 

Потом, уже в Казахстане, на испы

таниях первой атомной бомбы я сно

ва увидел Берию. Его охраняло це

лое войско. Боялись, что может быть 

захват американским десантом поли

гона или самого Лаврентия , поэтому 

рядом находилась авиационная диви

зия. На случай в о з м о ж н о й бомбежки 

площадки для испытания было указа

но сбивать любой самолет в окрест

ности после посадки самолета Берии . 

Меня усадили в с в е ж е в ы к о п а н н у ю 

щель, дали очки и велели «методом 

прищуренного глаза» оценить мощ

ность взрыва и сравнить его с аме

риканским. 

Когда все кончилось , подъехала 

кавалькада машин, и «святой Лав

рентий» поинтересовался: «Как оцэ-

нэшь?»- "Восемнадцать кипотонн» -

ответил я не задумываясь . Тогда я 

еще не знал, от кого н а м шли сведе

ния про американские бомбы, С Фук

с о м я встретился позднее, когда он 

уже работал в ГДР. Выглядел Фукс 

усталым, я даже сказал бы, измож

д е н н ы м . Поинтересовался здоровьем 

Льва Ландау, потом стал меня спра 

шивать о своем бывшем коллеге в 

Харуэлле Бруно Понтекорво» . 

В к о н ц е ж и з н и , как б ы п о д в о д я 

и т о г и , М и х а и л Г р и г о р ь е в и ч п и с а л : 

" Н а протяжении всей своей научной 

деятельности я занимался эксперимен

тальными исследованиями в области 

ускорителей, физики атомиопэ ящэа и 

элементарных частиц, а в последние 

20 лет также разработкой методов ис

пользования быстродействующих вычис

лительных машин и средств автомати

зации в исследованиях по физике атом

ного ядра и элементарных частиц. 

Питаю ли я какие-либо иллюзии и 

надежды сейчас, когда стою на пороге 

небытия? Конечно, судя по всему, на-

деждь! не покидают человека до пос

леднего вздоха. Мне пришлось два раза 

воевать, бьпь на передовой линии фрон

та, и я не понаслышке знаком с ост

рым, не проходящим чувством щемя

щей боли, проистекавшей от мысли, что 

ты можешь погибнуть, так и не узнав, 

чем же все это кончится, останется ли 

после тебя существовать Держава, Та

кое чувство особенно быпо сильно в 

первые, самые тяжелые годы войны, в 

лору черного лихолетья, Я многие годы 

думал, что ото горькое чувство не при

дется испытать снова. Но вот сейчас 

ощущаю такую ж е саднящую боль от 

раздумий о будущем России. И питаю 

надежду, что мне удастся.. . самому 

увидеть возрокдение Державы, , , 

Я это говорю потому, что в после

дние годы, по мере приближения к 

порогу небытия, меня все более как-

то, хотя и слабо, утешает буддистское 

учение о бесконечности перевоплоще

ний душ. Так вот, если действительно 

нечто такое происходит, и мне пре

допределено судьбой снова превратить

ся в человека, то я непременно опять 

стану физиком, чтобы не видеть обыч

ной жизни, и появлюсь а Дубне -

здесь я еще не все сделал. 

Поэтому я не говорю Вам; «Про

щайте», а говорю: «До свидания, до 

новой встречи после моего. , , пере

воплощения" . 

С к о н ч а л с я М и х а и л Г р и г о р ь е в и ч 

Мещеряков 2 4 мая 1994 года, а 29 

мая ушла из ж и з н и Людмила Василь

е в н а Мещерякова , делившая с Миха

илом Григорьевичем все невзгоды и 

радости, делавшая все, от нее зави

сящее, чтобы он мог отдавать себя 

науке. Похоронены они на дубненс-

ком кладбище, 

В увековечение памяти о Михаиле 

Григорьевиче Мещерякове часть ули

цы И н ж е н е р н о й п е р е и м е н о в а н а в 

улицу Мещерякова, в начале кото

рой, на месте небольшого домика, в 

котором он жил по приезде в Ново-

Иваньково, будет воздвигнут памят

ник М. Г, Мещерякову , 

В. Н И К И Т И Н А , 

к а н д и д а т ф и з и к о -

м а т е м а т и ч е с к и х наук , 

с о с т а в и т е л ь к н и г и . 

Фото Юрия ТУМАНОВА. 
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Вослед ушедшим 

Памяти В. 
У ш е л и з ж и з н и д о б р ы й и о т з ы в 

ч и в ы й ч е л о в е к , з а м е ч а т е л ь н ы й и н 

ж е н е р и н а ш к о л л е г а ~ В л а д и м и р 

Т и м о ф е е в и ч Т о л м а ч е в . 

В. т. Т о л м а ч е в родился в 1935 

ГОДУ- После о к о н ч а н и я средней шко

лы поступил в К у й б ы ш е в с к и й а в и а 

ц и о н н ы й институт, к о т о р ы й окончил 

в 1959 году по специальности само

летостроения. Работать начал в том 

же институте с т а р ш и м л а б о р а н т о м , 

и н ж е н е р о м , а с с и с т е н т о м к а ф е д р ы 

прочности летательных аппаратов , В 

1Р64 году В- т. Т о л м а ч е в переходит 

на работу в конструкторское б ю р о 

Лаборатории вьюоких энергий О И Я И , 

В КБ лаборатории он ведет работы 

по у з л а м и э л е м е н т а м проектируе 

мой двухметровой ж и д к о в о д о р о д н о й 

пузырьковой к а м е р ы , которая вошла 

в состав у с т а н о в к и «Людмила» для 

исследований по ф и з и к е частиц на 

протвинском ускорителе-

После з а в е р ш е н и я с о з д а н и я этой 

к а м е р ы переходит на работу в н а у ч 

но-экспериментальный отдел водород

ных камер и работает в этом отделе 

до м о м е н т а создания в 1986 году 

Лаборатории физики частиц. Н а ч и 

н а я с этого в р е м е н и и до выхода на 

п е н с и ю в декабре 1999 года В, Т-

Т о л м а ч е в работает в С е р п у х о в с к о м 

н а у ч н о - э к с п е р и м е н т а л ь н о м отделе 

Л Ф Ч , 

Как инженер-конструктор В. Т Тол

м а ч е в курировал изготовление м н о 

гих элементов и у з л о в к а м е р ы в 

О п ы т н о м производстве О И Я И , а з а 

тем принял активное участие и в 

с л о ж н ы х технологических испытани

ях. Одной из его черт характера было 

стремление не только с к о н с т р у и р о 

вать прибор, но и довести его до 

рабочего состояния . И м е н н о твер

дое ж е л а н и е принять активное учас

тие не только в создании , испытани

ях, но и увидеть жидководородную 

камеру в действии привело его в 

отцеп водородных камер , 

В отделе В- Т, Т о л м а ч е в возгла

вил работы по монтажу , наладке и 

По данным концерна «Росэнерго

атом», на 13 октября с начала года 

атомнью электростанции России вы

работали 99242,1 мпн, кВтч электро

энергии. Это на 4772,5 млн, кВтч боль

ше планового задания и составляет 

108,9 процента к этому же периоду 

прошлого года, 

В ближайшие пять лет заканчивает

ся проектный срок эксплуатации 12 

энергоблоков АЭС первого поколения 

суммарной мощностью 5762 МВт, Ра

нее планировалось, что выбывающие 

э к с п л у а т а ц и и у с т а н о в к и «Людмила» 

н а пучках частиц высоких э н е р г и й , 

В этих работах полностью раскрыл

с я его талант о р г а н и з а т о р а и инже

нера-исследователя . Обладая фунда

м е н т а л ь н ы м и и н ж е н е р н ы м и з н а н и я 

м и , он показал с в о ю замечательную 

способность бьютро осваивать новые 

н а п р а в л е н и я - в а к у у м н у ю и крио

г е н н у ю технику, физику термодина

м и ч е с к и х п р о ц е с с о в при криогенных 

температурах . В ы с о к о оценивая спо

с о б н о с т и и с а м о о т в е р ж е н н у ю рабо

ту В. Т. Т о л м а ч е в а , организатор к р и 

о г е н н о г о отдела Л В Э , п р о ф е с с о р 

А. Г. Зельдович говорил, что лабо

ратория м о ж е т быть у в е р е н а в на 

д е ж н о й и б е з о п а с н о й эксплуатации 

с л о ж н о й дорогостоящей установки . 

В п р о ц е с с е эксплуатации установ

ки - 'Людмила» Владимир Т и м о ф е е 

в и ч заботился о с о в е р ш е н с т в о в а н и и 

с и с т е м контроля , поддержания з а 

д а н н о г о р е ж и м а и управления уста 

н о в к о й . По его инициативе и непос

р е д с т в е н н о м у ч а с т и и была р а з р а б о 

т а н а и в н е д р е н а в э к с п л у а т а ц и ю 

система автоматического управления 

к р и о г е н н ы м и п р о ц е с с а м и н а основе 

мощности АЭС будут скомпенсирова

ны вводом в действие новых усовер

шенствованных АЭС третьего поколе

ния. В условиях значительного сниже

ния темпов их строительства была 

принята п р о ф а м м а работ по продле

нию сроков эксплуатации действую

щих АЭС с реакторами РБМК, ВВЭР, 

Б Н , Э Г П , Многолетняя эксплуатация 

ВВЭР-400 первого поколения показа

ла их вьюокую надежность и правиль

ность выбранных проектных принци

пов обеспечения безопасности. 

п н е в м о н и к и , П н е в м о н и к а - аналог 

э л е к т р о н н ы х у п р а в л я ю щ и х с и с т е м , 

п н е в м а т и ч е с к и е системы управления 

только-только начали п р и м е н я т ь с я 

после их с о з д а н и я . Внедрение этих 

систем позволило существенно об

легчить труд о п е р а т о р о в и обеспе

ч и в а л о с т а б и л ь н ы й р е ж и м систем 

у с т а н о в к и и п о л у ч е н и е фотографий 

вьюокого к а ч е с т в а . 

Будучи б е с к о м п р о м и с с н ы м и весь

м а строгим и требовательным к себе, 

В- Т. Т о л м а ч е в был одновременно 

о ч е н ь д о б р ы м учителем, он воспи

тал хороших у ч е н и к о в и бып лиде

р о м и д у ш о й коллектива , занимав

ш е г о с я э к с п л у а т а ц и е й у с т а н о в к и . 

Б о л ь ш о й л и ч н ы й вклад В. Т. Толма

ч е в а виден и в с о з д а н и и и эксплуа

т а ц и и н о в о й гибридной спектромет

р и ч е с к о й у с т а н о в к и ОВД, вершинным 

детектором которой являлась жидко-

водородная п у з ы р ь к о в а я к а м е р а -

м и н и а т ю р н а я «Людмила» . 

Ш и р о к и р а з н о о б р а з е н бып круг 

у в л е ч е н и й В л а д и м и р а Т и м о ф е е в и ч а : 

рыбалка , г р и б ы , сад. О н был боль

шим а в т о л ю б и т е л е м и хорошо раз

б и р а л с я в автотехнике , поэтому от 

него всегда м о ж н о было подучить 

к в а л и ф и ц и р о в а н н у ю помощь и доб

рый совет. О д н и м из больших и се

р ь е з н ы х у в л е ч е н и й В. Т. Т о л м а ч е в а 

я в л я л с я а в и а м о д е л и з м . О н руково

дил а в и а м о д е л ь н ы м к р у ж к о м , с чле

н а м и которого п р и н и м а л активное 

у ч а с т и е в о м н о г и х общесоюзных со

р е в н о в а н и я х , у ч а с т в о в а л и в между

народных . О н б ы п знаком м н о г и м 

з а р у б е ж н ы м а в и а м о д е л и с т а м . А в и а 

модельные у в л е ч е н и я Владимира Ти

м о ф е е в и ч а о т м е ч е н ы званием мас

тера а в и а м о д е л ь н о г о спорта. 

Б е с с м е р т и е человеческой души, ее 

в е ч н а я ж и з н ь , воздаяние каждому 

по его д е л а м относятся к религиоз

н о й категории- Э т о м о ж н о понимать 

как след, о с т а в л е н н ы й сознательно 

или с л у ч а й н о ч е л о в е к о м в памяти 

д р у г и х л ю д е й , то , что м е н я е т их 

м ы с л и , душу и передается все даль

ше. В л а д и м и р Т и м о ф е е в и ч оставил 

т а к о й след в ж и з н и многих. 

К о л л е г и по р а б о т е 

После Ч е р н о б ы л ь с к о й аварии на 

э н е р г о б л о к а х с р е а к т о р а м и Р Б М К 

в ы п о л н е н комплекс мероприятий, ис

ключающих в о з н и к н о в е н и е подобной 

а в а р и и . В период с 1992 по 1999 

годы на энергоблоках первого поко

ления бып в ы п о л н е н большой объем 

работ по п о в ы ш е н и ю безопасности , 

поэтому уже с е й ч а с их уровень бе

з о п а с н о с т и значительно превышает 

п е р в о н а ч а л ь н о заложенный в про

екте , 

(По материалам 

г а з е т ы «Атом-пресса» , 

N 40). 

А Э С п е р е в ы п о л н я ю т п л а н ы 

6 « Д У Б Н А » М 43. 27 октября 2000 годи 



Дубна, 

впереди 
С 20 по 24 с е н т я б р я в Б а р с е л о н е 

проходил к о н к у р с «Европа и ее пес
ни», на к о т о р ы й т р а д и ц и о н н о пред
ставляются н а р о д н ы е п е с н и с т р а н -
у ч а с т н и ц . В э т о м году на этот му
зыкальный ф о р у м съехались коллек
т и в ы Ф и н л я н д и и , Ш в е ц и и , Ч е х и и , 
Л и т в ы , Греции и д р у г и х е в р о п е й с 
ких стран , а т а к ж е Я п о н и и и Вене
с у э л ы , 

Впервые приехал р у с с к и й коллек
тив - хоровая школа-студия «Под
с н е ж н и к » . Р а с с к а з ы в а е т р у к о в о д и 
тель ш к о л ы - с т у д и и Т а т ь я н а Виталь
евна Волкова : 

Нашей фольклорной группе испол
няется 10 лет, и мы решили выбрать 
этот конкурс, хотя раньше участвова
ли только в академических. Наша про
грамма состояла из трех народных пе
сен в обработке композиторов и трех 
песен, записанных студентами Гчесин-
ского училища в этнографических экс
педициях по России. Судьям понрави
лась оригинальная обработка извест
ных '-Ах ты, степь широкая» и «Ка
линка». Со второй половиной програм
мы мы немного рисковали, я не зна
ла, как воспримет жюри самобытное, 
малоизвестное исполнение песен, ко
торые поются в русских деревнях... 

Восприняли, как оказалось, замеча
тельно. Свидетельство тому - золотая 
медаль у группы старшеклассников и 
студентов и серебро - у 11-12-петних 
школьников «Подонежиика». Коллектив 
действительно завоевал сердца слуша
телей. Немало приятных слов одобре
ния прозвучало и в адрес руководите
ля, и в адрес исполнителей. Были и 
предложения о сотрудничестве, на ко-
торьш дубненцы, конечно, откликнутся 
с радостью. 

Но конкурс - это лишь одна состав
ляющая впечатлений, хотя, быть мо
жет, - основная, "Подснежник" про
вел в Барселоне пять дней, этому пред
шествовало большое путешествие. Кол
лектив проехал восемь стран, добира
ясь до Испании. Ребята посетили па
рижский Диснейленд, побывали во 
многих городах, в которых уже прихо
дилось выступать другим творческим 
коллективам Дубны, увидели замеча
тельные исторические памятники. Кон
церты, которью они давали в концер
тных залах и соборах, приводили слу
шателей в восторг, И трудно сказать, 
что больше произвело впечатление, -
красивые и сильные голоса, удивитель
ное сочетание звуков в русском фоль
клоре или вдохновение, переполняю
щее чистый детский взор, . . 

Г а л и н а М Я Л К О В С К А Я 

«01» 
сообщает 

Н а с т у п а е т х о л о д н о е в р е м я года. 

О т о п л е н и е в г а р а ж н ы е к о о п е р а т и 

вы п о д а ю т в с а м у ю п о с л е д н ю ю о ч е 

редь, а з н а ч и т , для о б о г р е в а ис

п о л ь з у ю т с я р а з л и ч н ы е н а г р е в а т е л ь 

н ы е п р и б о р ы , в т о м числе и кус

т а р н о г о и з г о т о в л е н и я , 

В этом году з а д е в я т ь м е с я ц е в в 

г а р а ж а х нашего города п р о и з о ш л о 

ч е т ы р е п о ж а р а , у щ е р б с о с т а в и п 

д е с я т ь т ы с я ч р у б л е й . О с н о в н ы е 

п р и ч и н ы п о ж а р о в - н е о с т о р о ж н о е 

о б р а щ е н и е с о г н е м и н а р у ш е н и е 

п р а в и л п о ж а р н о й б е з о п а с н о с т и п р и 

эксплуатации электронагревательных 

п р и б о р о в . 

В с в я з и с э т и м п о ж а р н а я о х р а н а 

р е к о м е н д у е т не о с т а в л я т ь э л е к т р о 

н а г р е в а т е л ь н ы е п р и б о р ы без п р и 

с м о т р а , не п о л ь з о в а т ь с я с а м о д е л ь 

н ы м и п р и б о р а м и . При уходе из г а 

р а ж а н е о б х о д и м о его осмотреть и 

о б е с т о ч и т ь . К р о м е того , з а п р е щ а е т 

ся п о д о г р е в а т ь д в и г а т е л и о т к р ы т ы м 

о г н е м ( к о с т р ы , ф а к е л ы , п а я л ь н ы е 

л а м п ы ) , п о л ь з о в а т ь с я о т к р ы т ы м и 

и с т о ч н и к а м и о г н я для о с в е щ е н и я , 

х р а н и т ь м е б е л ь , п р е д м е т ы д о м а ш 

него о б и х о д а из г о р ю ч и х м а т е р и а 

лов и т. п., а т а к ж е з а п а с т о п л и в а 

б о л е е 2 0 л и т р о в и м а с л а - 5 лит

р о в . 

П р и с о б л ю д е н и и всех м е р п о ж а р 

н о й б е з о п а с н о с т и в ы о б е с п е ч и т е 

с о х р а н н о с т ь с в о е г о и м у щ е с т в а , здо

р о в ь я , не н а н е с е т е у щ е р б с в о и м 

с о с е д я м и о б л е г ч и т е работу п о ж а р 

н о й о х р а н е . 

Д. С К У Л К И Н , 

н а ч а л ь н и к к а р а у л а П Ч - 2 6 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 

дом КУЛЬТУРЫ « М И Р » 

2 7 октября, пятница 
20.00- Дискотека. 

28 октября, суббота 

22.00. Дискотека. 

2 9 октября, воскресенье 

16.00. Впервые в Дубне полуфи
нал Московского областного турми-

на КВН с участием команд 
«ЯТАКики» (ДК «Мир», г. Дубна) и 
«Адреналин» (г. Волоколамск).Закщ 
билетов по телефону 4-70-62 с 14,00 

до !8,00. 

Д О М У Ч Е Н Ы Х О И Я И 

2 7 октября, пятница 
Кафе работает. 

28 октября, суббота 

19.00 Видео на большом экране. 
Художественный фильм «Идеаль
ный шторм». Режиссер - Вольфганг 

Петерсен. В главных ролях; Джордж 

К л у н и , М а р к У о л б е р г Цена билетов 

4 и 6 рублей-

29 октября, воскресенье 

1 9 , 0 0 Х у л о ж е с т в е н н ы й фильм 
«Анжелика и король» (Франция) , 

Режиссер - Бернар Бордери, В ро-

лял; М и ш е л ь Мерсье, Жан Рои^фор. 

Робер О с с е и н , Цена билетов 4 и 6 

рублей. 

В фойе Дома ученых откры
та выставка работ детей со
трудников ОИЯИ «Волга + 
дети + творчество». 

ВСЕГО ОДИН ДЕНЬ! 

В АК «МИР» 
С Ю.ООЛО 

состоится выставка-продажа 
меховых изделий «Меховой стиль» 

(г. Киров). 
Для вас: 

больиюй выбор разных моделей шуб 
из облагороженной овчины (мутона) 

головные уборы, дубленки, 
одежда для детей. 

Цены от производителя. 
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Десять новостей на одной странице 
тринадцать 

соискателей 
НА С О И С К А Н И Е п р е м и й О И Я И за 

2000 год на конкурс подано 13 з а я 

вок от всех лабораторий Института . 

Приказом-директора О И Я И В. Г Ка-

д ы ш е в с к о г о у т в е р ж д е н с л е д у ю щ и й 

состав ж ю р и : А. Н. С и с а к я н (предсе

датель), В. В. В о р о н о в , В. М. Ж а б и ц -

кий, В. В. И в а н о в , Ю. Ц. О г а н е с я н , 

В. Н. Пенев , Н, А, Р у с а к о в и ч , М. Г. 

Сапожников , 8 . И. Ф у р м а н , В. Х м е -

льовски. 

Начат осенний раунд 
.в П О Н Е Д Е Л Ь Н И К " в ы ш е л из от

пуска» после планово-предупредитель

ного ремонта реактор ИБР-2. До бу

дущего пета е м у предстоит отрабо

тать на физический э к с п е р и м е н т в о 

семь циклов, из них три - с крио 

генным замедлителем. 

Вопросы взяты 
на контроль 

16 ОКТЯБРЯ глава города В. Э. 

Прох отвечал на вопросы жителей 

правобережной части города. Разда

лось 25 звонков. В о с н о в н о м д у б н е н -

цев беспокоят вопросы жилищно-ком

мунального обеспечения и городско

го благоустройства. Это - освещение 

улиц, состояние дворов, установка до

мофонов. Были и более конкретные 

вопросы. Скажем, по ремонту газо

вой КОЛОНКИ- На часть о б р а щ е н и й 

ответ давался тут же. по « п р я м о й 

пинии», другие были переадресованы 

соответствующим службам. Но, так или 

иначе, вопросы взяты на контроль, 

«Московская область 
на пороге 

нового века» 
под ТАКИМ н а з в а н и е м с 30 ок

тября по 2 н о я б р я в Гостином Д в о 

ре пройдет вьютавка продукции пред

приятий Подмосковья . К р о м е т р а д и 

ционных отраслевыл э к с п о з и ц и й ч е 

тыре раздела планируется сделать 

тематическими. Один из р а з д е л о в 

в ы с т а в к и п о с в я щ е н н а у к о г р а д а м , 

которых в Подмосковье больше, ч е м 

где-либо еще в России (28 из 69 

российских) . Свои э к с п о з и ц и и гото

вят Королев, Троицк, Ч е р н о г о л о в к а , 

Пущино, Юбилейный и другие под

московные города н а у к и . О т д е л ь н ы м 

стендом будет представлена здесь и 

Дубна, 

На учебу 
по наукоградам 

с 23 ОКТЯБРЯ по 18 н о я б р я в 

рамках программы Европейского С о 

юза ТАСИС международнь^м консор

циумом 1ппо-1зс1 (Франция) - А Е А 

Тес)тпо1оду Р1с, (Великобритания) -

ЗсоН1з1т Оеуе1ортеп1 Оуегзеаз ис1, 

(Великобритания) совместно с М и н и 

стерством промышленности , науки и 

т е х н о л о г и й Р о с с и й с к о й Ф е д е р а ц и и 

реализуется проект «Инновационные 

центры и наукограды». О н предусмат

ривает обучение руководящих сотруд

ников администраций муниципальных 

образований по вопросам разработ

ки и реализации программ развития 

городов как наукоградов. Ф и н а н с и р о 

вание обучения , включая оплату про

езда, полностью осуществляется из 

средств проекта «Инновационные цен

тры и наукограды». На обучение в 

По ланпым отдела радиационной 

безопасности О И Я И , радиационный 
фон в Дубне 26 октября 2000 года 
9 - 1 0 мкР/час. 

рамках программе ЕС ТАСИС направ

лен заместитель главы города по эко

номике В, Н, Бобров, курирующий в 

городской а д м и н и с т р а ц и и в о п р о с ы 

разработки п р о г р а м м ы развития Дуб

ны как наукограда. 

Заплати налоги... 
и думай дальше 

КАК С О О Б Щ И Л на брифинге на 

чальник городской налоговой служ

бы С, Н, Доценко , за 9 м е с я ц е в те

кущего года с о б р а н о 304 млн, руб

лей налогов. Из них 136 млн. рублей 

отправлены в федеральный б ю д ж е т 

(сумма превышает прошлогоднюю на 

300 процентов) , 8 мпн. - в област

ной и 160 млн . остаются в городе. 

Эти цифры стали реальными благо

даря эффективной работе и д о б р о 

совестным отчислениям 1 5 - 2 0 город

ских предприятий. Однако, радоваться 

рано, С нового года вступает в силу 

вторая часть Налогового кодекса Р Ф , 

согласно которому весь НДС будет 

забираться в федеральный б ю д ж е т , 

8 « Д У Б Н А » 

будет в в е д е н е д и н ы й с о ц и а л ь н ы й 

налог и единая ставка подоходного 

налога . Все это заставляет руковод

ство города з а н и м а т ь с я п о и с к а м и 

новых источников доходов. 

Хороший подарок 
в Э Т О М ГОДУ исполняется 5 пет 

гуманитарно-эстетической гимназии N 

1 1 , М ы п о м н и м , что ее строитель

ство началось в с а м ы е трудные для 

э к о н о м и к и города годьг Но. тем не 

менее , сегодня г и м н а з и я существу

ет, в ее стенах обучается 780 школь

ников, открыты 8 гимназических клас

сов , в которых введены и н н о в а ц и о н 

ные предметы: риторика, мировая ху

д о ж е с т в е н н а я культура, психология 

человека , компьютерные технологии , 

и н т е г р и р о в а н н ы й курс черчение-ди

з а й н , второй иностранный язык, а 

т а к ж е дополнительные часы матема

тики , физики, х и м и и . В качестве пре

мии за достигнутые успехи в учеб

но-воспитательной работе и в связи 

с ю б и л е е м а д м и н и с т р а ц и я города 

выделяет 25 тысяч рублей на приоб

ретение к о м п ь ю т е р а . 

Эх, прокачу? 
Г У Б Е Р Н А Т О Р Московской области 

Б. В. Громов своим постановлением 

" О тарифах на пассажирские пере

возки» установил увеличение стоимо

сти проезда на городском пассажир

с к о м транспорте в 1,33 раза, а сто

имости месячного проездного билета 

в 1,5 раза. Это соответствует цене 

билета на одну поездку в автобусах 

марки ЛиАЗ и «Икарус» - 4 рубля, 

стоимости м е с я ч н о г о проездного би

лета - 180 рублей. В автобусах мар

ки ПАЗ установлена цена билета на 

одну поездку 5 рублей. Новые тари

фы вводятся в действие на террито

рии Дубны с 1 ноября . При этом ад

министрацией города предусмотрено 

сохранение льгот на проезд во всех 

видах городского пассажирского транс

порта для всех категорий льготников. 

Всем миром 
Д У Б Н Е Н С К А Я диабетическая ассо

циация (ДДА) после летних каникул 

приступает к своей текущей работе. 

Большую материальную и моральную 

помощь в работе этой ассоциации 

оказали; женский информационно-об

разовательный центр «Стимула» (оп

лата подписки на газету «Диановос-

т и " ) , н е к о м м е р ч е с к о е партнерство 

«Здоровье», которое провело бесплат

ное ультразвуковое исследование со

судов д и а б е т и к а м , 14 ноября - День 

диабета, который проводится во всем 

мире у ж е 10-й раз, ДДА планирует 

проведение этого мероприятия в кон

це н о я б р я . Т о ч н а я дата будет объяв

лена дополнительно. Приглашаем всех 

ж е л а ю щ и х принять участие в этой 

благотворительной акции . 
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